
特區政府應切實負起抗疫主體責任
代表委員：全社會必須同舟共濟全力以赴
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◀特區政府須盡快建立高效指揮
系統，各部門調度有序，快速落
實執行，盡快控制住疫情。

▲全社會必須團結一致對
抗病毒，同舟共濟，共同
打贏疫戰。

港區全國人大代表盧瑞安指出，中央非常關注香
港的疫情，關心疫情對香港市民生命健康、民生和經
濟的影響。在中央全力支持下，特區政府肩負抗疫主
體責任，社會各界團結一心、各司其職。現時特區政
府須用好各種公共支援，盡快建立高效指揮系統，各
部門調度有序，快速落實執行，盡快控制住疫情。他
指出，減少重症患者死亡案例是當前香港抗疫工作的
重中之重，下一步應聚焦重點人群，精準識別風險，
強化部門協同，加速整合資訊，盡最大努力挽救生
命，減少死亡。

須盡快建立高效指揮系統
港區全國人大代表、工聯會會長吳秋北表示，在

第五波疫情嚴峻之際，中央義無反顧，有求必應地全
力支援香港對抗疫情。特區政府應該負起抗疫的主體
責任，調動一切可調動的力量，善用中央援港物資及
設施，在特區政府的帶領下全港應 「統一思想，堅定
意志」 ，團結一致對抗病毒。他認為，現時應該善用
方艙醫院及社區隔離設施，讓確診的患者得到治療和
隔離，避免病毒的擴散。他指出，香港抗疫要在速
度、效率、資源、資訊各方面加強，盡一切力量打贏
今次疫戰。

全國政協經濟委員會副主任容永祺認為，第五波
疫情對香港帶來極大衝擊，特區政府抗疫工作即使不
斷調整改善，仍有須改進之處。他呼籲政府改善信息
發放，讓在家隔離人士了解如何照顧孩童、老人家，
方艙醫院也要優先安排基層家庭，防止一人感染、全
家陽性，亦要爭取更多私人醫療機構加入抗疫。

全國政協提案委員會副主任王惠貞表示，中央全
力支持香港抗疫， 「有求必應」 ，特區政府也應該承
擔起主體責任，嚴格推動各種有效的抗疫措施。她
說，政策 「左搖右擺」 或是 「議而不決」 不利抗疫，
容易令市民失去信心。她認同內地專家提出應該，以
保護長者、治療重症為最優先。

洪明基：多角度闡釋內地惠港政策
【大公報訊】記者馬靜、凱雷、

實習記者郭瀚林北京報道：全國政協
委員、合興集團控股有限公司執行董
事兼行政總裁洪明基認為，只有進一
步提升青少年工作實效，促進人心回
歸，香港和國家未來才更美好。

洪明基建議，全方位多角度正確
闡釋內地的惠港政策，進一步簡化港
人進入國企甚至公務員系統的手續。

洪明基建議提升兩地交流項目的
層次和覆蓋面。他舉例，今年有關部
門推出的 「時代精神耀香江」 品牌活

動，組織了內地航天科學家、奧運健
兒等訪港，較以往一般青少年間的交
流層次明顯提升，建議未來進一步安
排內地精英人士訪港。

洪明基也認為，香港青年到內地
工作的形式可以豐富多彩，並非只有
創業一條路。例如到國有企業、港資
企業工作的香港青年也愈來愈多。建
議有關部門進一步簡化港人進入國企
甚至公務員系統的手續，避免他們覺
得自己受到不公平對待而產生牴觸情
緒。

【大公報訊】記者馬靜、凱雷北
京報道：今年是香港回歸祖國25周
年，全國政協委員吳傑莊建議，藉此
時機在對外宣傳上 「轉守為攻」 ，展
示國家軟實力。例如通過拍攝回歸紀
錄片、在內地和香港乃至海外設立
「香港回歸博物館」 等形式，從客
觀、中立的角度，向世界闡述香港推
行 「一國兩制」 行穩致遠，展示回歸
25年的發展成果，進一步講好中國故
事。

吳傑莊建議，由國家外交部及中
央宣傳部牽頭，在歐美及 「一帶一

路」 國家和城市舉行大型 「香港回歸
25周年」 宣講會、展覽和論壇，好好
講解 「一國兩制」 在港貫徹落實的事
實；其次，透過 「香港演藝界內地發
展協進會」 聯繫有國際影響力的藝
人，與內地相關部門製作有關回歸的
電影、紀錄片和短片，講好香港回歸
實況。

可以在內地和香港，以至海外設
置香港回歸博物館；並且也可配合香
港故宮文化博物館今年中開幕，開辦
回歸25周年文創中心，講好祖國和香
港回歸的歷史故事。

吳傑莊：向世界講好中國故事

蔡加讚：為脫貧人口提供技能培訓
【大公報訊】記者義昊報

道：全國政協委員、香港各界
扶貧促進會會長蔡加讚表示，
扶貧是細水長流的工作，實現
全面脫貧的目標後，政府接下
來需要為脫貧人口提供技能培
訓工作以提升生產力，讓脫貧
攻堅戰的勝利更加鞏固。

蔡加讚說，透過考察和展
開扶貧項目，自己對內地偏遠
地區的認識加深了，對於履行
全國政協委員的職責也有很大

幫助。政府工作報告提及需完
善落實防止返貧監測幫扶機
制，蔡加讚表示認同。他指
出，中國剛剛實現全面脫貧的
目標，有些地方的經濟基礎仍
然較為薄弱，不少脫貧人口的
技術水平仍然不高，接下來需
要為他們提供技能培訓工作，
提升他們自身的生產力，甚至
在啟動資金上作出支援，全方
位讓脫貧攻堅戰的勝利更加鞏
固。
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兩高報告啟示香港築牢國家安全底線
昨天上午，全國政協委員列席了十

三屆全國人大五次會議第二次全體會
議，聽取了《最高人民法院工作報告》
和《最高人民檢察院工作報告》。
「兩高」 報告均在 「維護國家安全」 上

着墨頗多。
會後，港區政協委員在交流中普遍

認為， 「一國兩制」 下的香港，雖然與
內地法律體系不同，但在維護國家安全
上沒有 「兩制」 之別，只有 「一國」 之
同。 「兩高」 報告啟示香港築牢國家安
全底線。

國家安全是頭等大事
「兩高」 報告在總結去年工作和安

排今年工作時，均把 「堅決維護國家安
全和社會穩定」 放在第一部分。 「最高
法」 報告指出： 「嚴懲危害國家安全犯
罪，堅決維護國家政治安全。」 「最高
檢」 報告強調： 「落實總體國家安全
觀，從嚴從細從實抓好防風險、保安
全、護穩定、促發展各項工作，堅決維
護國家安全、社會安定、人民安寧。」

「把維護國家安全放在首位，這並
非 『中國特色』 ，而是世界通例。」 在
昨天下午的小組討論會上，委員們聯繫
到最近爆發的俄烏戰爭講到，國家安全
與人民安寧密不可分，國將不國，民眾
如同狂濤駭浪中的一葉扁舟，毫無什麼
安全可言！

「 『修例風波』 期間，美西方煽動
香港的年輕人施暴，打着民主和人權的
旗號，但在美國衝擊國會山事件中，他

們卻稱示威者危及了國家安全，是暴
徒。這是典型的 『雙標』 ！」 筆者在討
論中說，個別國家只允許自己維護國家
安全，而不允許別人維護國家安全，這
是國際流氓的做派。

「 『一國』 是 『兩制』 的前提和基
礎，不能以 『兩制』 為由，削弱維護國
家安全的責任」 。筆者在發言中還指
出，過去香港部分人在這個問題上認識
不清，現在應該正本清源。

思路在討論中更加清晰：維護國家
安全是頭等大事， 「一國兩制」 下的香
港不能例外。

「二十三條立法」不能再拖
「兩高」 報告總結了去年打擊危害

國家安全犯罪的情況。 「最高法」 報告
還專門指出 「對資助危害國家安全活動
的李亨利依法定罪判刑」 。

重拳打擊危害國家安全犯罪
的事實，令港區政協委員印象深
刻。

「香港國安法實施，並不意
味着 『二十三條立法』 可以擱
置。」 吳良好常委說。他認為，
沒有完成 「二十三條立法」 ，基
本法相關方面的要求還 「懸在空
中」 ，沒有落地，這是無論如何
也說不過去的。

「危害國家安全的內部和因
素還沒有徹底消除，不可掉以輕
心！」 周安達源常委分析說，香
港國安法實施後， 「港獨」 勢力

土崩瓦解，但英國統治者撤離香港時撒
下的 「種子」 還在，體現殖民統治的制
度還在，親英親美的勢力還存在，殖民
文化還沒有徹底清除，戀殖情結還在一
些人的頭腦中根深蒂固，稍有風吹草
動，就有可能死灰復燃。

「必須時刻繃緊國家安全這根
『弦』 ！」 姜在忠委員說。他認為，美

西方遏制中國是一項長期戰略，他們只
要騰出手來，就會採取各種方式打壓圍
堵中國，香港與內地社會制度不同、法
律體系不同、經濟制度有差異、人們的
價值觀有差異，香港是美西方下手的最

佳地方。一旦出現某個 「導火索」 ，就
有可能出現新的動亂。

大家認為，現在香港的政治生態已
經改善， 「二十三條立法」 的時機已經
成熟，不能再拖下去。

「去殖民化」應啟動
「兩高」 報告中列舉了不少數據，

還點到了若干案例。許多委員認為，
「兩高」 報告本身也是宣教國家安全的
「教材」 。香港要切實維護國家安全和

社會穩定，必須從根子上鏟除 「港獨」
生存的土壤，當務之急就是 「去殖民
化」 。

李家傑常委認為，香港回歸後，沒
有對殖民文化進行系統清理，這是違反
常理的。新加坡建國後，系統清理了殖
民文化。上世紀六七十年代獨立的亞非
拉國家，都對殖民文化進行了不同程度

的清理。香港不能以 「國際大都
市」 的理由迴避這個問題。

邱達昌副主任認為，唯有
「去殖民化」 ，根除掉某些人的
「戀殖情結」 ，國家觀念才能覺

醒， 「做一個堂堂正正的中國
人」 才能成為人們的理性選擇。
有一位委員說，成龍曾經主演過
一部很出名的電影《我是誰》。
在 香 港 ， 由 於 沒 有 「去 殖 民
化」 ，好多年輕人不知 「我是
誰？」 「身份錯亂」 導致 「意識
錯亂」 ，成了 「黃皮白心」 人，
「魂 不 附 體 」 。 應 透 過 「去

殖」 ，讓這些人的靈魂回歸肉體。

公務員不能以「中立」自居
「兩高」 報告均對自身隊伍建設提

出要求。委員們認為，這表明 「兩高」
非常注重 「人崗相適」 。聯想到香港的
公務員長期以 「中立」 自居，委員們對
此表達了不滿。

筆者在發言時說，行政長官是維護
國家安全的第一責任人，特區政府肩負
着維護國家安全的重要責任，那麼，在
特區政府工作的公務員，怎麼可以在維
護國家安全上保持中立呢？這不合乎法
理邏輯。

黃若虹委員給筆者發來微信。他表
示，公務員是由政府聘用的，代表政府
為市民服務，豈能對行政首長的指令可
聽可不聽？這是十分荒唐的。

黃蘭發副主任指出，維護國家安全
是公務員的天職，現在雖已實行公務員
宣誓效忠，但要徹底改變 「公務員中
立」 ，還要修訂法例和紀律，重塑公務
員文化。

觀點在相互碰撞得到昇華，思路在
相互交流中更趨理性。 「兩高」 報告引
發 「國家安全」 的思考，越來越深邃！

（全國 「兩會」 委員手記之六）
（本文作者為港區全國政協委員，

香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、
客座教授）

註：《大公報》獨家發表，如有轉
載，請註明出處。

▲全國政協常委李家傑（中）、本文作者（左）和全國
政協委員施維雄，在小組會上。
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林龍安：羅湖建深港融合發展區
【大公報訊】記者李望賢

報道：香港特區政府提出《北
部都會區發展策略》以來，深
港構建 「雙城三圈」 成為兩地
高度關注的議題。

正在舉行的全國兩會上，
港區全國人大代表、香港中華
出入口商會會長林龍安建議，
在羅湖構建深港社會融合發展
區，為香港青年提供一個新選
擇、新機會。

林龍安建議，將羅湖深港

社會融合發展區納入粵港澳大
灣區建設領導小組會議議題，
打造國家級深港合作重大平
台，由國家發改委牽頭，推動
深港邊境一體謀劃、協同開
發，並由國務院港澳辦牽
頭，完善深港協同開發合作
機制。

全力推動殯葬城、垃圾堆
填區等鄰避設施遠離城市核心
區，優化深港 「一河兩岸」 生
態環境，拆除沿河鐵絲網。


